
Независимая народная газетаНезависимая народная газета

¹ №89 [15351]  
суббота, 12 августа 2023 года Голос народа | Отечественные записки | Улики | Форум | Народовластие

Основана в июле 1956 года
http://www.sovross.ru
Цена договорная 16+

Россия включилась в лунную гонку и отправила на естествен-
ный спутник Земли первую станцию почти за 50 лет. Ракета-носи-
тель «Союз-2.1б» с лунной станцией «Луна-25» стартовала с кос-
модрома Восточный в Амурской области ночью 11 августа. Она 
должна доставить разгонный блок «Фрегат» на суборбитальную 
траекторию. После этого «Фрегат» перейдет на близкую к круговой 
орбиту высотой около 200 км, сделает примерно полвитка вокруг 
Земли и отправит станцию на траекторию перелета к Луне.

По плану станция выйдет на круго-
вую околополярную орбиту Луны вы-
сотой 100 км через пять суток. На ней 
она пробудет от трех до семи суток 
для выбора оптимального места по-
садки в районе Южного полюса. За-
тем станция совершит посадку, кото-
рая запланирована с 21 по 24 августа. 
Если аппарат успешно прилунится, он 
проработает на спутнике год.

Предыдущая советская автоматиче-
ская станция «Луна-24» была запуще-
на в 1976 году. Она доставила на Зем-
лю 170 г лунного грунта. Ученые изу-
чили его и пришли к выводу, что в нем 
может содержаться вода в концентра-
ции 0,1% по массе.

Российский аппарат «Луна-25» бо-
рется за статус первого прилунивше-
гося на Южном полюсе с индийской 
автоматической межпланетной стан-
цией «Чандраян-3», которая также ле-
тит к спутнику. Посадка индийского 
модуля с луноходом ожидается 23–24 
августа.

Главная задача российской экспе-
диции – создать задел для будущих 
миссий и отработать мягкую посад-
ку. В апреле при прилунении разбил-
ся японский модуль Hakuto-R, на бор-
ту которого находился луноход ОАЭ 

Rashid, а в 2019-м при ударе о лунную 
поверхность потерпел крушение ин-
дийский аппарат «Чандраян-2».

Также российский аппарат, в слу-
чае успешной посадки, займется кри-
огенным бурением для поиска воды. 
Если она будет обнаружена, космиче-
ские миссии смогут отказаться от до-
ставки воды с Земли. Кроме того, лун-
ная вода станет объектом исследова-
ний.

Еще одна из задач аппарата – раз-
ведка полезных ресурсов, в частности 
редкоземельных металлов, которые 
используются в электронике, магни-
тах, лазерах, светодиодах, оптических 
кабелях и других устройствах, говорит 
научный руководитель первого этапа 
российской лунной программы акаде-
мик РАН Лев Зеленый.

Только с 2014 по 2021 год на Луну 
упало более 220 новых небесных тел, 
а один из астероидов – 1986 DA – мог 
содержать полезные ресурсы бо-
лее чем на $80 трлн, отметил дирек-
тор Астрономической обсерватории 
имени В.П. Энгельгардта, профес-
сор кафедры вычислительной физи-
ки Института физики Казанского фе-
дерального университета Юрий Не-
федьев.

Народ отказывается  
пользоваться цифровым 

рублем 
Цифровой рубль, пилот-

ный проект которого был 
запущен 1 августа, стол-
кнулся с низким интере-
сом со стороны российских 
граждан. Как показыва-
ет опрос ВЦИОМ, 58% ре-
спондентов заявили, что 
не планируют пользовать-
ся новой формой валюты. 
Интерес к цифровому ру-
блю проявили менее трети 
(30%) россиян. В целом о 
том, что с 2025 года в стра-
не вводится государствен-
ная криптовалюта, знает 
лишь каждый седьмой рос-
сиянин (15%). Более поло-
вины опрошенных (55%) 
вообще не владеют инфор-
мацией об этом. Несмотря 
на усилия властей по попу-
ляризации цифрового руб-
ля, 51% респондентов все 
еще не понимают, зачем он 
нужен. Рассказывая о це-
лях внедрения цифрового 
рубля, россияне чаще го-
ворили о перспективе того, 
что их финансы окажутся 
под надзором государства. 
Так, 12% опрошенных за-

явили о возможности сле-
дить за движением средств. 
А 3% респондентов назва-
ли цифровой рубль мошен-
ничеством и обманом, по 
2% считают его инструмен-
том контроля населения и 
средством одурманивания. 
1% респондентов назвали 
цифровой рубль «цифро-
вым рабством». Цифровой 
рубль будет действовать в 
стране наряду с наличны-
ми и безналичными деньга-
ми. Он представляет собой 
токен – уникальный цифро-
вой код – и будет храниться 
в специальном кошельке. У 
физлица или компании мо-
жет быть только один та-
кой кошелек. Эмитентом 
цифрового рубля выступит 
Банк России, а его золото-
валютные резервы будут 
служить обеспечением для 
новой формы денег. Опе-
рации с цифровым рублем 
можно будет проводить и 
без доступа к интернету – 
для этого потребуется заре-
зервировать сумму в циф-
ровом кошельке. 

Просрочена почти  
половина микрозаймов 

Россияне резко увеличи-
ли число «плохих» долгов 
перед микрофинансовыми 
организациями, выдающи-
ми займы под 365% годо-
вых. В июне 2023 года доля 
займов в МФО с просроч-
кой более 90 дней достиг-
ла 46,4% от общего коли-
чества выданных ссуд, сле-
дует из данных «Скоринг 
Бюро». Еще в апреле этот 
показатель находился на 
уровне 39,2%. Таким обра-
зом, в мае–июне произошел 
самый заметный прирост 
доли просрочки с начала 
2020 года. Резкий рост «пло-
хих» долгов – тревожный 
фактор, связанный с реали-
зацией системных рисков, 
однако не стоит его пере-
оценивать, говорит стар-

ший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт 
РА» Игорь Алексеев. Со-
гласно данным Центробан-
ка, на 1 января 2023 года ак-
тивные займы в МФО были 
у 7,6 млн россиян. При этом 
28% клиентов таких ком-
паний одновременно име-
ли более двух займов. Со-
гласно данным, 49% рос-
сиян имеют один активный 
заем, 14,4% – два, 10,6% – 
три, 7,5% – четыре, 18,5% – 
пять и более. Также нища-
ющие день ото дня россия-
не просрочили рекордный 
объем долгов по кредитным 
картам. Объем просрочки 
составил 12% от всех вы-
данных карт и достиг исто-
рического максимума –  
225 млрд руб. 

Правительство  
отказалось снижать цены 

на ОСАГО 
Правительственная ко-

миссия по законопроектной 
деятельности не поддержа-
ла законопроект о сниже-
нии стоимости ОСАГО для 
отечественных автомоби-
лей, пишет ТАСС со ссыл-
кой на заключение кабми-
на. Законопроект разрабо-
тал глава комитета Совфеда 
по экономической политике 
Андрей Кутепов. Он пред-
ложил снижать стоимость 
страховки, если степень ло-
кализации комплектующих 
российских автомобилей 
превышает 600 балов. Одна-
ко, как подчеркивают пра-
вительственные чиновники, 
в предложенном законопро-
екте отсутствует информа-
ция о наличии связи между 
уровнем локализации и при-
чиняемым вредом. Более 
того, в российском законо-
дательстве нет понятий «по-

ниженная базовая ставка» и 
«локализация производства 
транспортного средства». 
Также отсутствует порядок 
их применения и оценки. 
Оказывается, законопроект 
не соответствует Договору 
о Евразийском экономиче-
ском союзе, поскольку в нем 
не предусмотрен расчет зна-
чений базовых ставок стра-
ховых тарифов «в зависимо-
сти от уровня локализации 
производства транспортно-
го средства на продукцию 
из других государств – чле-
нов Евразийского экономи-
ческого союза», заключи-
ли в кабмине. В июне ЦБ 
предложил повысить тари-
фы ОСАГО для части авто-
мобилей из «недружествен-
ных» стран. Территориаль-
ный коэффициент для них 
увеличится более чем в семь 
раз – с 1,7 до 12,5. 

Производители чая и кофе 
поднимают цены 

Крупные производите-
ли чая и кофе уведоми-
ли торговлю о повышении 
отпускных цен на 6–9% с 
сентября из-за девальва-
ции рубля. «Мы расцени-
ваем ситуацию как слож-
ную», – говорится в пись-
ме компании «Май» (вла-
деет брендами «Майский», 
«Лисма», Curtis, Richard, 
Coffesso), доля импортного 
сырья и материалов у кото-
рой превышает 80%. Ана-
логичные уведомления тор-
говым сетям направила и 
JDE (Jacobs, L’OR. Tassimo, 
Pickwick), объяснив свое 
решение подорожанием сы-
рья примерно на 20%. Ком-
пания «Орими» (Greenfield, 
Tess, Jardin) решила увели-
чить цены на 4–5%. Произ-
водитель кофе Madeo так-
же сообщил о планах увели-
чить отпускные цены. Сбор 
в Краснодарском крае за-
крывает лишь 0,2% от по-

требностей России в чае, 
говорит гендиректор ассо-
циации «Росчайкофе» Ра-
маз Чантурия. При этом в 
стране фасуется 95% им-
портируемого чая и 75% 
кофе, добавил он. Запа-
сы зерен кофе и чая, заку-
пленные производителя-
ми еще при 75 руб. за дол-
лар, почти исчерпаны, от-
мечает источник на рынке. 
По его словам, продукция 
может подорожать на 20% 
к зиме. По данным серви-
са «Чек Индекс», во вто-
ром квартале продажи зер-
нового кофе в рознице со-
кратились на 12%. Спрос 
на растворимый кофе так-
же упал на 6%, а чек вырос 
на 23%, до 368 руб. за бан-
ку. Продажи чая, напро-
тив, увеличились на 6% в 
апреле–июне на фоне ро-
ста среднего чека на 5%, до  
194 руб. за пачку, отмечают 
аналитики «Сбер Индекса». 

И ВАС КАСАЕТСЯ… 

Миссия на Луну, спустя полвека

Глава МВД В. КОЛОКОЛЬЦЕВ:

В МВД России возник сильнейший 
дефицит полицейских

Об этом заявил глава ведомства Владимир 
Колокольцев. По его словам, только за июль 
из органов внутренних дел уволились 5 тысяч 
сотрудников. «Некомплект личного состава 
очень большой. Я бы сказал, что он уже явля-
ется критическим. <…> Сложная ситуация», – 
сказал Колокольцев, добавив, что также МВД 
не хватает следователей. Его заявление об-
народовала пресс-служба МВД России.

В связи с этим министр призвал сделать 
все, чтобы «минимизировать риски» для 
граждан и «удовлетворить спрос населения 
на защиту прав и свобод, предусмотренных 
законодательством». Колокольцев также за-
явил, что «в текущих реалиях, когда против 
России развязана информационная война», 
нужно уделить особое внимание «мораль-
но-психологической работе» с полицейскими. 
«Она должна быть нацелена на сплочение 
коллективов, укрепление дисциплины и стро-
иться на принципах, которые остаются неиз-
менными во все времена – верность долгу и 
присяге», – отметил министр, добавив, что 
это один из приоритетов кадровой политики, 
напрямую влияющий на эффективность си-
стемы МВД. 

Согласно указу президента Владимира Пу-
тина, предельная штатная численность МВД 
в 2023 году увеличилась с 894 до 922 тысяч 
человек. В год выборов главы государства по-
лицейских в России будет еще больше – 934 
тысячи человек, а в 2025 году – 938 тысяч.

По подсчетам Arbat.media, Россия является 
лидером по количеству полицейских на душу 
населения. Сейчас на 100 тысяч россиян при-
ходится 643 сотрудника МВД. Для сравнения, в 

Китае, Индии и США этот показатель составля-
ет 120, 128 и 256 полицейских соответственно.  

В Евросоюзе в период с 2019 по 2021 год в 
среднем приходилось 335,3 полицейского на 
100 тысяч жителей. Самые высокие значе-
ния были зарегистрированы на Кипре (548,7), 
в Греции (517,5) и в Хорватии (506,5). Самые 
низкие – в Финляндии (135,5), Дании (193,9) и 
Латвии (233,5).

Средняя зарплата полицейского в России в 
2023 году составляет примерно 44 тысячи ру-
блей. В марте и июне на массовые увольнения 
сотрудников из-за низких окладов жаловались 
в УМВД в Брянске и Владивостоке.

«С рядовым составом очень тяжело. Это 
служба конвоя, патрульно-постовая служба, 
комендантский взвод. Люди ищут условия луч-
ше, поток рапортов на увольнение продолжа-
ется», – говорил врио начальника УМВД по 
Владивостоку Денис Боклагов.

В Кемеровской обла-
сти на разрезе ООО «Куз-
нецкжелдортранс», а так-
же в ООО «Уголь» и ООО 
«УгольЭкспортТрейд» объ-
явили об остановке и нача-
ли сокращение работни-
ков. Власти утверждают, 
что фирмы связаны с од-
ним собственником, кото-
рый может находиться за 
границей.

По данным администра-
ции Прокопьевска, работа 
по увольнению сотрудни-
ков ведется с 27 июля – им 
предлагается уволиться по 
соглашению сторон с вы-
платой выходного пособия 
за два месяца.

«В ближайшую неделю 
запланировано увольне-
ние 60 человек по согла-
шению сторон, – сообщи-
ли в прокопьевской адми-
нистрации. – Одновремен-
но специалистами центра 
занятости будут предло-
жены вакансии увольняе-
мым. Так, по данным Мин-
труда и занятости Кузбас-
са, в настоящее время на 
угледобывающих пред-
приятиях региона открыто 
более 4,5 тыс. вакансий».

Компании ранее задол-
жали своим сотрудни-
кам. По факту невыпла-
ты зарплаты работникам 
ООО «Кузнецкжелдор-
транс» и «Уголь» СК воз-
будил два уголовных дела 
за невыплату заработной 
платы, а также уголовное 
дело по факту незаконно-
го использования доку-
ментов для образования 
юридического лица ООО 
«УгольЭкспортТрейд», со-
общили в прокуратуре.

В интересах более чем 
200 работников в суд на-
правлены иски о взыска-
нии заработной платы и 
компенсации морального 
вреда, уточнили в ведом-
стве: «В результате при-
нятых мер прокурорско-
го реагирования перед ра-
ботниками данных орга-
низаций в период с апреля 
по июль 2023 года частич-
но погашена задолжен-
ность по заработной плате 
в размере 18,4 млн рублей. 
Принимаются дальней-
шие меры к полной выпла-

те долгов всем работни-
кам».

По словам вице-губерна-
тора региона Андрея Па-
нова, предприятия не ве-
дут добычу и реализацию 
угля с 1 июля 2023 года, 
поэтому для выплат нет 
средств. Чтобы решить во-
прос, нужно будет либо 
привлечь инвестора, либо 
продать имущество.

«Представитель соб-
ственника сообщил, что 
сложилась сложная ситу-
ация, накоплены долги не 
только по зарплате, но и по 
налогам, арендной плате за 
землю и другим платежам. 
Разработан план антикри-
зисных действий, который 
включает продажу имуще-
ства компании с одновре-
менным расчетом перед 
работниками, ведутся пои-
ски стратегического инве-
стора», – рассказал Панов.

По информации чинов-
ника, фирмы связаны с од-
ним собственником, кото-
рый может находиться за 
пределами России. Имя, 
правда, он не называет. 

Шахтерам разре-
зов ООО «Уголь», ООО 
«УгольЭкспортТрейд» и 
ООО «Кузнецкжелдор-
транс» предлагают выбор 
межу увольнением по со-
глашению сторон или со-
кращением. Горняки уже 
седьмой месяц ждут вы-
платы своих зарплат, а об-
щая задолженность трех 
предприятий перевалила 
за отметку в 160 милли-
онов рублей. Как писала 
«Советская Россия», ра-
бочие начали забастовку, 
чтобы обратить внимание 
начальства и властей стра-
ны на свои проблемы. Од-
нако начальство сбежало, 
не обещая вернуться.

Безысходность довела 
людей до точки кипения. 
Оттого и возникла идея 
собраться на забастовку. 
Горняки рассказали жур-
налистам, что у многих из 
них едва хватает денег на 
содержание своих семей. 
Люди не могут платить по 
кредитам и выплачивать 
алименты. Среди потер-
певших есть даже мате-
ри-одиночки, которым те-

перь не на что содержать 
семью.

«В банке, когда гово-
ришь, что зарплату уже не-
сколько месяцев не платят, 
не верят. Говорят: мол, у 
нас же не 90-е!» – поделил-
ся один из рабочих.

«Нужно детей в школу 
собирать, скоро 1 сентября. 
К зиме готовиться: дрова, 
уголь и так далее, а денег 
нет», – сообщила нам Але-
на, мастер техкомплекса.

Бывали моменты, со слов 
работников, когда выпла-
чивали по 20 тысяч рублей. 
Но это происходило в то 
время, когда управление 
было заинтересовано в по-
грузке и сбыте угля.

«Они говорили: выхо-
дите работать, наличкой 
отдавать будем. Отдавали 
частями: 1-й день – 4 ты-
сячи, в другой – 10 тысяч, 
когда как. И вот выпла-
чивали тогда, когда рабо-
ту уже вообще некому вы-
полнять было – пришлось 
платить», – рассказал жур-
налистам «Кузницы» чело-
век из собравшейся толпы.

На собрании в админи-
страции начальство пред-
приятий якобы пообеща-
ло начать платить деньги 
после продажи экскавато-
ра, но работники еще тог-
да сомневались, что полу-
ченных за технику денег 
хватит на всех.

На фоне этих волнений 
обманутые работяги ре-
шили писать иски и заяв-
ления. Некоторым звони-
ли из Следственного коми-
тета и брали показания, но 
это ни к чему не привело.

Дошло до того, что на-
правлялся даже запрос к 
президенту, а оттуда он 
разлетелся по разным ве-
домостям. Например, в 
Трудовой инспекции ска-
зали, что с этим разби-
раться они не готовы и за-
прос надо перенаправить 
непосредственно в поли-
цию.

Продолжение темы («СР» №85, 03.08.2023 г.)

Сотрудники трех 
разрезов Кузбасса 
лишились работы

P.S. Массовое увольнение сотрудников 
полиции, возможно, связано не только 
с неудовлетворенностью уровнем зар-
платы. Например, 13 февраля 2021 года 
«Советская Россия» рассказала о капи-
тане центра кинологической службы ме-
жмуниципального управления МВД «Ба-
лашихинское» Николае Королёве, кото-
рый публично расстался с мундиром по-
лицейского, заявив: «Не хочу бить свой 
народ. Я должен служить народу. Надо-
ело всё, не могу…» После чего выбросил 
форму, которую он с гордостью носил 
13,5 лет, в мусорный бак (на снимке).
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РОССИЯ – великая мор-
ская держава. Ее берега
омывают 13 морей, кото-

рые принадлежат бассейнам
трех океанов. Более двухсот лет
назад на черноморских берегах
встала важная задача – строить
поселки, города, заводы, доки
для строительства и ремонта
военных кораблей и граждан-
ских судов. Их строили гражда-
не разных национальностей, не
только те, кто проживал в этих
южных регионах, – русские,
украинцы, белорусы, поляки,
татары – вся огромная страна.
Среди русских и советских ко-
раблестроителей жизнь кото-
рых связана в том числе с Чер-
номорским флотом и корабле-
строением, были выдающиеся
флотские ученые и инженеры:
А.А. Попов, И.Г. Бубнов, А.Н.
Крылов, А.И. Маслов, В.Л.
Бжезинский, К.Ф. Терлецкий,
В.И. Першин, П.Ф. Попкович,
Ю.А. Шиманский, В.В. Ново-
жилов, А.П. Александров, В.Н.
Перегудов, Н.А. Доллежаль и
другие. 

Однако одним из самых вы-
дающихся теоретиков, ученых-
кораблестроителей, обогатив-
ших науку и человечество цен-
ными теоретическими исследо-
ваниями, был русский-советский
ученый, академик А.Н. Крылов.
Теоретические исследования в
области математики, физики и
астрономии А. Крылова связаны
с потребностями Военно-Мор-
ского флота. Алексей Николае-
вич посвятил становлению и
развитию корабельного дела
всю свою жизнь. Его многие тру-
ды также посвящены подъему
затонувших кораблей. Особенно

ценными являются: «Статика су-
доподъема», «Поучительные
случаи аварий и гибели судов»,

«О взрывах и взрывчатых веще-
ствах», которые и сегодня вос-
требованы. 

А.Н. Крылов родился 3 (15) ав-
густа 1863 г. в селе Висяга Алтын-
ского уезда Симбирской губер-
нии (ныне село Крылово Порец-
кого района Чувашии) в семье от-
ставного офицера-артиллериста.
Будущий академик научился чи-
тать в пять лет. Первой его учи-
тельницей была Александра Вик-
торовна Ляпунова – сестра мате-
ри, окончившая Нижегородский
институт благородных девиц. В
1872–1874 гг. семья Крыловых
проживала в Марселе (Франция),
где будущий академик изучил
французский язык. В 1874 г. ро-
дители поселились в городе Сева-
стополе, где каждый камень
обильно полит кровью велико-
россов, малороссов, белорусов и
сынов других народов, населяв-
ших огромные просторы страны.
Севастополь овеян славой герои-
ческой обороны во время Крым-
ской войны (1853–1856), подвига-
ми русских флотоводцев М.П. Ла-
зарева, В.А. Корнилова, П.С. На-
химова, матроса Кошки, Даши
Севастопольской и многих сынов
и дочерей единой страны. В те го-
ды молодые люди мечтали посвя-
тить жизнь флоту. Эту стезю вы-
брал и Алексей Крылов. 

Пятнадцатилетним он посту-
пает в младший подготовитель-
ный класс Морского училища.
Учился хорошо, и его перевели в
специальный класс, где
изучалась и девиация компаса,
погрешность его показаний,
происходящих от влияния судо-
вого металла или электрических
токов. Этот предмет считался
чрезвычайно трудным из-за
сложностей математических вы-
числений. Алексей Крылов
увлекся наукой, глубокими спе-

циальными исследованиями. 
Выпускные экзамены в учили-

ще он сдал первым по списку, с
похвалой и занесением на мра-
морную доску. В 1884 г. Крылов
получил первый офицерский
чин мичмана, поступил на служ-
бу в компасную часть Главного
гидрографического управления,
где вел практические занятия с
прикомандированными офице-
рами. Здесь А. Крылов написал
несколько работ, которые были
опубликованы в журнале «Мор-
ской сборник» и других изда-
ниях. 

В сентябре 1888 г. его зачисли-
ли слушателем кораблестрои-
тельного отдела Морской акаде-
мии, где работали талантливые
ученые, готовившие специали-
стов-кораблестроителей высшей
квалификации. Здесь он публи-
кует первую научную работу
«Расчет броненосца «Импера-
тор Николай I», положившую
начало строительной механике
корабля. О высоком качестве
подготовки кадров в академии
свидетельствует то, что почти
все руководящие посты в техни-
ческих управлениях (МТК) и
должности портовых корабель-
ных инженеров занимали ее вы-
пускники.

ПОСЛЕ окончания учебы
в 1890 г. А. Крылова как
лучшего слушателя оста-

вили при академии для дальней-
шей научной работы. Одновре-
менно зачислили в штат Мор-
ского училища преподавателем
по математике. В 1892 г. моло-
дой ученый стал читать курс тео-
рии корабля и по совместитель-
ству заведовал опытным бассей-
ном морского ведомства. В ака-
демии А. Крылов читал лекции
и курс корабля по всем разделам
более полувека – с 1890 по 1941
г. Уже в 1895 г. он сформировал
начала своей классической тео-
рии килевой качки, составившие
в дальнейшем предмет учебной
дисциплины. Разработанный им
курс проектирования судов в
академии читал его единомыш-
ленник И.Г. Бубнов.

Алексей Николаевич вел ак-
тивную исследовательскую ра-

боту, выступал на различных на-
учных конференциях в Русском
научном обществе, печатал
статьи в журналах. Три из его
научных работ были опублико-
ваны во французском специ-
альном журнале и в «Докладах
Парижской академии наук». По-
бывав в Лондоне, он сделал не-
сколько докладов по теории кач-
ки корабля на волнении. За вы-
дающиеся научные достижения
Английское общество корабель-
ных архитекторов наградило А.
Крылова золотой медалью. Рус-
ский ученый был признан миро-
вой наукой и стал одним из авто-
ритетных специалистов в обла-
сти кораблестроения. 

Крылов проявлял постоянную
озабоченность в развитии инже-
нерной мысли на флоте. Это ка-
салось как военных кораблей,
так и гражданских судов. По его
докладу главному инспектору
кораблестроения о необходимо-
сти преобразования обучения
инженеров флота был принят
ряд важных решений. В частно-
сти, он предложил на базе Мор-
ского инженерного училища го-
товить инженеров не только для
военного, но и для торгового
флота. То есть его беспокоило
положение дел с подготовкой
кадров для флота России. 

Следует отметить, что до ре-
волюции число студентов на
курсе училища определялось в
двадцать четыре человека. Од-
нако в связи с развитием отрас-
ли кораблестроения и судо-
строения в предвоенные годы
советского периода на каждом
курсе вуза обучалось около
трехсот человек, в чем огром-
ная заслуга А.Н. Крылова. Раз-
рабатывая курс теории кораб-
ля, ученый обращал особое
внимание на обеспечение непо-
топляемости судна. В 1902 г.
Крылов представил таблицу и
расчеты, показывающие влия-
ние затопления на крен, дефе-
рент и остойчивость. Эти рас-
четы получили название таблиц
непотопляемости. Его обосно-
вания были приняты всеми
иностранными флотами. В 1904
г. им построена первая в Рос-
сии машина для интегрирова-

ния дифференциальных урав-
нений. Многие кораблестрои-
тели утверждают, что без Кры-
лова не было бы современного
флота России. Он разработал
теорию качки и теорию непо-
топляемости и на практике сде-
лал очень многое. 

В 1907 г. в водах Черного мо-
ря, в частности на судне «Ура-
лец», А.Н. Крылов провел ис-
следования разработанного им
метода определения влияния
качки корабля на меткость
стрельбы, а в 1908 г. разработал
прибор для обучения моряков
наводке орудия. В эти же годы
выполнены многие разработки в
области использования морской
артиллерии, которые длитель-
ное время применялись на фло-
те. Прежде всего это: дальномер
– прибор для определения (при
стрельбе) расстояния между
прицелом и целью, прибор для
определения отклонения целика
на ходу противника, оптическая
мушка и оптический прицел и
др. 

В 1908 г. его назначают глав-
ным инспектором кораблестрое-
ния, а в последующем Крылов
возглавил Морской технический
комитет. Однако с целью сосре-
доточения внимания на научных
исследованиях в 1910 г. он отка-
зался от чиновничьих должно-
стей и занялся теоретическими
изысканиями в вопросах кораб-
лестроения, судоподъема и су-
доспасения. В преддверии Пер-
вой мировой войны он принима-
ет участие в управлении Русским
обществом пароходства и тор-
говли (РОПиТ), Путиловским
заводом и другими учреждения-
ми. В 1914 г. в ознаменование 
30-летней научной деятельности
А.Н. Крылова Московский уни-
верситет присудил ему степень
доктора прикладной математи-
ки. В этом же году его избрали
членом-корреспондентом Ака-
демии наук. Ученый регулярно
выступал в Академии наук с на-
учными докладами и отчетами,
тесно связанными с практикой.
С целью обобщения трудов, ста-
тей, книг Академия наук приня-
ла решение выпустить сборник
его трудов. 

ПО РАСЧЕТАМ ученого
построены многие бое-
вые, спасательные, судо-

подъемные корабли и суда. Сре-
ди них одно из лучших катама-
ранов российского, а потом и со-
ветского флота «Волхов», в
последующем переименован-
ный в «Коммуну». Это уникаль-
ное судно построено и спущено
на воду на Путиловских верфях
Санкт-Петербурга в 1915 г. Его
экипаж – 11 офицеров, 60 мат-
росов, 24 водолаза. За 95 лет экс-
плуатации катамаран поднял
около 100 кораблей и судов. Спа-
сательное судно и сейчас на
службе флоту России в составе
Черноморского флота. В 1916 г.
на Черном море от взрыва зато-
нул линейный корабль «Импе-
ратрица Мария». Крылов как
член комиссии провел большую
работу по выявлению причин
гибели корабля. А затем соста-
вил проект его подъема.

По заключению ученого при-
чинами происшествия на новей-
шем по тому времени корабле
могли быть: возникновение
предшествовавшего взрыву по-
жара; небрежность в обращении
с огнем и порохом; злой умысел.
Предположение о небрежности
обращения было исключено не
только по показаниями свидете-
лей, но и согласно объективным
научным данным. Убедительно
отвергнута версия и самовозго-
рания пороха. По мнению Кры-
лова, наиболее вероятная версия
гибели «Императрицы Марии» –
диверсия. Однако заключение
комиссии этой трагедии по цен-
зурным соображениям стало до-
ступно широкой публике только
двадцать лет спустя. 

Проект подъема погибшего ко-
рабля, разработанный А.Н. Кры-
ловым, был напечатан в сборнике
«ЭПРОН». Опираясь на разра-
ботки русского-советского учено-
го по подъему больших кораблей
и судов, затонувших килем вверх,
методом подаваемого в корпус
сжатого воздуха, были подняты
не только «Императрица Ма-
рия», итальянский корабль «Лео-
нардо да Винчи» но и другие ко-
рабли. В 1919 г. А.Н. Крылов из-
бран начальником Военно-мор-

КОРМЧИЙ ФЛОТА
В августе этого года исполняется 160 лет одному
из выдающихся русских-советских кораблестрои-
телей, заслуженному деятелю науки и техники

РСФСР, академику АН СССР, лауреату Сталинской
премии I степени, Герою Социалистического Тру-
да Алексею Николаевичу Крылову.

«За социалистическую Москву!»
10 августа в городе Москве в кино-

театре «Иллюзион» состоялась пре-
зентация Московского городского от-
деления КПРФ на выборах мэра
Москвы в 2023 году. На презентации
выступил кандидат в мэры Москвы от
КПРФ, депутат Московской город-
ской Думы Л.А. Зюганов.

До начала презентации на пресс-
подходе выступили Председатель ЦК
КПРФ, руководитель фракции КПРФ
в Госдуме Г.А. Зюганов и Л.А. Зюга-
нов.

Г.А. ЗЮГАНОВ:
– Я хочу вас поприветствовать от на-

шей команды. Мы принимаем участие
в выборах-2023 с реальной программой
вывода страны из системного кризиса.
Для нас московская избирательная
кампания – это федеральная кампа-
ния. В Москве проживают вместе с
приезжими почти 15 миллионов чело-
век. Московский городской комитет
КПРФ вместе с левопатриотическими
силами подготовил программу на вы-
борах мэра Москвы. Наше отношение
к этим выборам очень серьезное. В
прошлые годы в выборах мэра Москвы
принимал участие мой первый заме-
ститель Иван Иванович Мельников.
Мы шли на выборы с программой «От
города проблем – к городу будущего!».
Если бы в те годы эту программу реа-
лизовали, сегодня бы не болела у нас
голова о том, где и как готовить спе-
циалистов будущего. Мельников, Ал-
феров с нашей депутатской командой
подготовили законопроект «Образова-
ние для всех». Этот закон гарантиро-
вал бы всем гражданам получение бес-
платного высшего образования, гаран-
тированное первое рабочее место вы-
пускникам с предоставлением жилья.
Мы несколько раз пытались провести
этот законопроект в Госдуме, но, к со-
жалению, из-за противодействия пар-
тии «Единая Россия» нам не удалось.
Хотя сегодня и президент, и прави-

тельство говорят о том, что самые де-
фицитные профессии – это рабочие и
инженеры. Сегодня во многих регио-
нах России недокомплект школ и ме-
дицинских учреждений составляет от
30 до 50 процентов.

Законопроект КПРФ «Образование
для всех» положен в основу предвы-
борной программы нашей команды.
На прошлых выборах в Москве нашим
кандидатом был Валентин Валентино-
вич Кумин. Он предложил превратить
Москву в деловой центр. Он особое
внимание уделил развитию базовых от-
раслей производства и продвижению
научно-технического прогресса. Разви-
тию и поддержке малого и среднего
бизнеса. Эти темы и сегодня являются
исключительно актуальными.

В основу предвыборной программы
в Москве положены программы КПРФ
«Десять шагов к достойной жизни» и
«Двадцать неотложных мер для пре-
ображения России». Леонид Андре-
евич Зюганов освоил эту программу,
он провел встречи с избирателями во
всех 32 районах Москвы. При тайном
голосовании он получил соответствую-
щую поддержку. Сегодня он предста-
вит программу нашей команды.

Г.А. ЗЮГАНОВ:
– Дорогие товарищи! Я вас всех при-

ветствую. Хочу поблагодарить всех гос-
тей нашего мероприятия. Сюда пришли
наши единомышленники. Вы не равно-
душны к проблемам и нуждам Москвы.

В последние годы исполнительная
власть в России и Москве привыкла ри-
совать для избирателей радужную кар-
тинку. Они утверждают, что все жители
нашей страны и Москвы живут пре-
красно. Но эта радужная картинка не
соответствует действительности.

Зайдите в любой московской двор, его
жители расскажут вам правду о своей
реальной жизни. Я назову вам целый
ряд существующих проблем города
Москвы. Это проблемы градостроитель-

ной политики. Москвичей беспокоит
уплотнительная застройка.

В Москве не действует институт пуб-
личных слушаний. Его надо вернуть.
Необходимо предоставить трибуну всем
инициативным группами всем нашим
активистам.

В Москве нет стратегии развития на-
учно-промышленного потенциала. У
нас есть конкретные предложения по
этой теме. Их надо обсудить и утвер-
дить.

В Москве в последние годы обостри-
лись экологические проблемы. Их так-
же надо решить.

А также надо помочь молодых семь-
ям и расширить социальные программы
для москвичей.

На этой встрече наша команда пред-
ставит альтернативный план дальней-
шего развития города Москвы. Мы от-
ветим на все острые вопросы, которые
вы нам зададите.

Г.А. ЗЮГАНОВ:
– Я приехал в Москву много лет на-

зад. По линии ЦК КПСС я был курато-
ром города Москвы. После этого кури-
ровал Северный Кавказ и Прибалтику.
Но свою работу с Москвой не прекра-
щал ни на один день.

Когда произошли события 90-х годов,
то именно наша команда дважды спас-
ла Россию от кровопролитной граждан-
ской войны. Мы перевели острый кон-
фликт в полноценный диалог.

После дефолта по нашей инициативе
было сформировано правительство
Примакова-Маслюкова-Геращенко, ко-
торому удалось оттащить страну от края
пропасти.

Нами накоплен уникальный опыт со-
зидательной работы народных пред-
приятий. При нашей поддержке сель-
скохозяйственное машиностроение за
последний год прибавило 28 процентов.
Мы впервые получили урожай 158 мил-
лионов тонн. Больше, чем по тонне на
одного человека.

Сегодня эту линию продолжает в
Орловской области московский воспи-
танник Андрей Евгеньевич Клычков.
На днях мы вместе отпраздновали 80-
летие освобождения города Орла и Ор-
ловской области от немецко-фашист-
ских захватчиков. 

Сегодня Орловщина впервые в
стране получила по шесть тонн зерна
на человека. Это лучший урожай. Луч-
ше, чем на Кубани и на Ставрополье.
Сегодня Орловщина показывает при-
мер, как можно эффективно разви-
вать образование. Там строится учеб-
но-воспитательный центр, где будут
готовить кадры будущего. Орловский
опыт является нашим общим достоя-
нием.

Какие бы ни были успешные канди-
даты, но они смогут реализовать свои
созидательные программы без массо-
вой поддержки Компартии и левопат-
риотических сил.

По линии патриотических сил мы от-
правили на Донбасс 115 гуманитарных
конвоев (19 тысяч тонн). Приняли в
подмосковном оздоровительном центре
14 тысяч детей. В этой работе активно
участвуют москвичи. И эта работа будет
дальше наращиваться.

Мы должны сейчас победить. Без по-
беды над нацизмом и фашизмом (самым
большим злом) никто не сможет спать
спокойно. Надо утраивать силы и по-
беждать!

Без правительства национальных ин-
тересов, без смены курса дальнейшее
продолжение нынешней разрушитель-
ной политики приведет только к катак-
лизму.

Поэтому сложение усилий всех госу-
дарственно-патриотических сил имеет
исключительное значение для мирного
выхода нашей страны из системного
кризиса и для победы над нацизмом и
фашизмом, над теми, кто объявил Рус-
скому миру большую войну. Я уверен,
что москвичи в этом движении покажут
пример.

Новость из серии «ничего
личного, просто бизнес». Сего-
дняшний взрыв на Загорском
оптико-механическом заводе
связывают со складом, который
арендовало ОАО «Пиро-Росс»,
официально занимавшееся пи-
ротехникой. Компанию основа-
ли в 1994 г. четыре оборонных
предприятия: Краснозаводский
химзавод, НИИ прикладной хи-
мии, ФГУП «Сигнал» и ФЦДТ
«Союз», говорится на ее сайте.
На 2004 г. 75% компании было
у частных лиц. Фирма поставля-
ла фейерверки, пусковое обору-
дование для них, а также услуги
по их сборке и перевозке. 

Компания за 2011–2020 гг. по-
лучила 461 госзаказ на 620 млн
руб., причем 2/3 из них – без
конкурса. Большая часть конт-
рактов на сумму 420 млн руб.
были от НИИ прикладной хи-
мии, подсчитало «Равенство» по
данным госзакупок. НИИ ПХ
находится под управлением
ОАО «Технодинамика», кото-
рое выкупил в 2018 г. у Ростеха
банкир Виктор Григорьев.

На конец 2020 г. в «Пиро-
Росс» работали 189 человек. Как
минимум с 2002 г. руководителем
был Сергей Чанкаев, которого
называют основным владельцем.
Он решил вложиться в швейное
производство женской одежды и
прогорел на этом.

Выручка была на пике в 2016 г.
(483 млн руб.), но к 2020 г. упала
до 287 млн руб. Компания в том
году понесла убытки на 33 млн,
а позже и вовсе перестала пуб-
ликовать отчетность. 

Одновременно копилось и
недовольство контрагентов: с
2018 г. фирме выставили 64 ис-
ка на 272 млн руб. Из них 10 –
на сумму 128 млн руб. были от
Минобороны.

В октябре 2021 г. сотрудники
фирмы пожаловались в Госин-
спекцию труда на невыплату
зарплаты. Люди официально ра-
ботали за голые оклады от 12
000 до 25 000 руб., а с доплатами
«в конверте» их кинули. Про-
верка выявила задолженность
перед 154 сотрудниками на 49
млн руб. Гендиректор иниции-
ровал аудиторскую проверку,
которая «чудесным образом»
установила, что долг перед 30%
сотрудников минимален (до 100
000 руб.), а перед 70% его и во-
все нет, жаловались они. 

Экономия на работниках и ка-
честве услуг шла рука об руку с
сокращением трат на безопас-
ность. В марте 2023 г. Ростехнад-
зор объявлял фирме предостере-
жение. «Фейерверки хранили где
попало», – заявил «Подъему»
один из сотрудников. Впрочем,
на момент взрыва фирма пере-
шла в ведение конкурсных управ-
ляющих из-за банкротства, реше-
ние о котором вступило в силу 
17 июля. А ЗОМЗ, стало быть,
уже сам отвечал за свои площади.

Взрыв мог произойти, когда
на складе шла разгрузка сырья

для взрывчатки. Также СК рас-
сматривает версию атаки дрона
и диверсию. Свидетели отмети-
ли странный гул незадолго до
взрыва. Чанкаев заявил «Базе»,
что взрыв был не на складе пи-
ротехники, а на соседнем, где
хранились трубы. Пострадали
54 человека, более 10 погибло,
сообщила «База». Произошед-
шее – это часть процесса разру-
шения Загорского оптико-меха-
нического завода. Построенный
советским народом еще в 1935
г., он прославился в ВОВ, по-
ставив фронту 781 000 прице-
лов, перископов и биноклей.

В 1994 г. завод приватизиро-
вали. Хотя хватило ума оставить
контроль у государства, новые

капиталистические условия ока-
зались губительными. Госзаказ
рухнул, оборудование устарева-
ло, и чтобы как-то протянуть,
площади сдавались в аренду.
Типичная судьба передовых со-
ветских производств.

Сейчас завод контролирует 
Ростех. До взрыва там делали би-
нокли для «Ратника», прицелы,
тепловизоры, головки самонаве-
дения ракет, а также офтальмо-
логические приборы и фотомет-
ры. Хотя до былого величия да-
леко.  Более 14 000 человек рабо-
тали на ЗОМЗе в эпоху расцвета,
писала газета «Вперед». К 2012 г.
их стало 728, сейчас – 639, в 22
раза меньше.

ИА «Равенство»

По последним официальным данным. В результате взрыва на
складе пиротехники в Сергиевом Посаде пострадали 84 человек, один
человек погиб; 15 человек находятся на стационарном лечении, со-
общили в Минздраве России. 13 человек доставлены в Сергиево-По-
садскую ЦРБ, из них трое находятся в тяжелом состоянии и 10 человек
в состоянии средней степени тяжести. Кроме того, 8 человек счи-
таются без вести пропавшими после взрыва, сообщили в пятницу в
подмосковном главке МЧС. Фрагменты тел 4 людей найдены под за-
валами.

Трагические будни
В день взрыва на Загорском ОМЗ власти о погибших промолчали
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Провластные крючкотворы
Список кандидатов в депу-

таты Свободненского город-
ского Совета от КПРФ по
единому избирательному
округу в полном составе снят
с выборов. Такое решение
приняла судья Ольга Осокина
по административному иску
ЛДПР. В штабе КПРФ с ре-
шением суда категорически
не согласны и считают его по-
литически мотивированным.
Коммунисты намерены доби-
ваться восстановления своего
списка в областном суде, а ес-
ли потребуется, то и в Вер-
ховном.

Третий по численности насе-
ления город Приамурья – Сво-
бодный традиционно относит-
ся к так называемому «красно-
му поясу». Рейтинг КПРФ
здесь стабильно высокий. Еще
в 2018 году на выборах в Город-
ской совет народных депутатов
коммунисты одержали уверен-
ную победу: из 20 мест в город-
ском парламенте Компартия

получила 11. Это позволило
коммунистам сформировать
правящее большинство и на
протяжении последних пяти
лет пристально контролиро-
вать городскую администра-
цию в расходовании бюджет-
ных средств и не допускать раз-
базаривания муниципального
имущества.

А на последних выборах в
Государственную думу в «горо-
де президентского внимания»
Свободном КПРФ и вовсе по-
лучила первое место, обойдя
«Единую Россию» по количе-
ству собранных голосов: 32,9%
против 28,2%. Это был законо-
мерный результат работы сво-
бодненских коммунистов под
руководством председателя Го-
родского совета народных де-
путатов Андрея Мирошина.

Разумеется, «красный» гор-
совет все эти годы очень раз-
дражал мэра и партию власти.
Но сделать с коммунистиче-
ским большинством ничего не
могли. Попытки подкупа и за-

пугивания народных депута-
тов-коммунистов не увенча-
лись успехом. Тогда правящая
камарилья решила поменять
тактику – воспрепятствовать
переизбранию «красного»
большинства в городском пар-
ламенте.

На выборах в Свободненский
горсовет действует смешанная
избирательная система – про-
порционально-мажоритарная.
Половина депутатов избирает-
ся по спискам политических
партий, согласно проценту по-
данных голосов, другую поло-
вину выбирают по пяти двух-
мандатным округам.

По действующему законода-
тельству если на один избира-
тельный округ приходится ме-
нее пяти тысяч избирателей, то
кандидат в депутаты не должен
представлять в избирком сведе-
ния о доходах и имуществе. Так
было всегда и на всех подобных
выборах по пропорциональной
системе в Приамурье.

Не представили эти справки и

кандидаты-коммунисты на вы-
борах в Свободненский горсовет
нового созыва. В штабе КПРФ
проанализировали законода-
тельную базу и решили сосредо-
точиться на ведении предвы-
борной агитации. 

Тем временем оппоненты
КПРФ представили сведения о
доходах. И когда процесс регист-
рации уже завершился, в дело
включились провластные крюч-
котворы. Они состряпали адми-
нистративное исковое заявление
в суд с требованием – ни много ни
мало – отменить решение Сво-
бодненского горизбиркома о ре-
гистрации списка кандидатов
КПРФ по единому округу.

Характерно, что номиналь-
ным инициатором позорной су-
дебной тяжбы выступило мест-
ное отделение ЛДПР, интересы
которого в суде представлял не-
кто Дмитрий Волобуев, помощ-
ник сенатора Ивана Абрамова.
Однако ни у кого нет сомнений,
что настоящий «выгодополуча-
тель» в данном предприятии –

правящая партия и местная сво-
бодненская власть. 

Первый секретарь Свободнен-
ского горкома КПРФ, действую-
щий председатель Свободнен-
ского городского совета народ-
ных депутатов Андрей Мирошин
заявил, что с решением суда ка-
тегорически не согласен.

– После получения мотивиро-
ванного судебного решения мы
обратимся с апелляционной жа-
лобой в суд Амурской области.
Жители города Свободного
имеют конституционное право
на честные и демократичные
выборы. Мы будем добиваться
полного восстановления нашего
партийного списка, нравится
это кому-то или нет, – проком-
ментировал Андрей Мирошин.
– Суд должен быть независимым
органом, а не принимать не-
справедливые решения в угоду
действующей власти.

Владимир 
САХАРОВСКИЙ, 

руководитель пресс-службы
Амурского обкома КПРФ

В амурском городе Свободный по указанию власти сняли с выборов список КПРФ



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ F 12 августа 2023 г. F №89  [15351]3

ской академии. Под его руковод-
ством велась активная работа по
подготовке командиров кораблей
и судов Рабочее-крестьянского
Красного Флота. Для изучения
опыта, лучшего взаимодействия
по восстановлению техники, спо-
собов судоподъема и судоспасе-
ния на реках, озерах и море он
был командирован за границу,
где пробыл семь лет.

Он был патриотом нашей Ро-
дины. Работая за ее пределами,
А. Крылов много сделал для вос-
становления научных и культур-
ных связей Советского Союза с
зарубежными учеными. Его авто-
ритет во многом служил повыше-
нию авторитета СССР. Вернув-
шись на Родину, он продолжил
работу по дальнейшему развитию
науки в интересах флота, на благо
народа и страны. Огромная за-
слуга академика – в создании в
30-е годы ХХ столетия мощного
нового флота, судоподъема и су-
доспасения. Его советами и кон-
сультациями пользовались заво-
ды «Электроприбор», Централь-
ный научно-исследовательский
машиностроительный институт,
конструкторские бюро, структур-
ные подразделения ЭПРОН и
многие другие. В мае 1930 г.
утвержден устав и выбрано прав-
ление Всесоюзного научно-тех-
нического общества судострое-
ния и судоходства (ВНТОСС). В
апреле 1932 г. на съезде
ВНТОСС принято решение о
создании двух всесоюзных инже-
нерно-технических обществ –
водного транспорта (ВНИТОВТ)
и судостроения (ВНИТОСС).
Первым председателем ВНИ-
ТОСС был избран А.Н. Крылов,
который занимал этот пост до
конца жизни. 

В1933 г. в открытой печати
стали выходить рассказы
ученого о наиболее инте-

ресных случаях из истории ко-
раблестроения и кораблевожде-
ния. Сначала в сборниках
«ЭПРОН», а потом и в других
изданиях. Академик неодно-
кратно писал, что для интересов
флота важное значение имеет
спасение и подъем затонувших
кораблей и судов, потерпевших

аварию, в чем он видел главную
задачу ЭПРОН. Ученый считал,
что важнейшим в работе экипа-
жа корабля и эпроновцев яв-
ляется работа по предотвраще-
нию гибели корабля. Он реко-
мендовал учиться на чужих
ошибках, тщательно изучать
каждую аварию корабля, прово-
дить критический разбор при-
чин и принимать меры по их не-
допущению. Так, в первом его
очерке рассказывалось об ава-
рии броненосца «Орел» в Крон-
штадтской гавани в мае 1904 г. В
следующем сборнике напечата-
ны два рассказа об аварии крей-
сера «Кубань» в доке Либавско-
го порта и гибели броненосца
«Гангут». 

В очерке о гибели «Титаника»
академик писал: «На лайнерах
запас плавучести почти в два
раза больше их водоизмещения,
значит, технически простая уче-
ническая задача, как этот запас
использовать, чтобы пароход не
тонул, если даже весь его трюм
будет разрушен и затоплен, но
это чисто технически, капита-
лист же арматор заботится глав-
ным образом о доходности и экс-
плуатационных выгодах кораб-
ля; здесь уже не техника играет
роль, а требования публики:
удобства, красота, стильная от-
делка кают, простор салонов,
высота их в три палубы, большие
залы и пр., – это дает доход, все
эти понятия непереводимы на
технический язык расчетов и чи-
сел и останутся такими, сколько
бы таких катастроф, как с «Бур-
гонью», «Титаником», «Лузита-
нией», ни было. Разрешатся эти
задачи лишь после того, как сги-
нет капиталистический строй». 

В последующем напечатан
ряд очерков в сборнике
«ЭПРОН», первый – в научно-
техническом отделе «О взрывах
и взрывчатых веществах», по-
священный гибели танкера «Со-
ветский Азербайджан». Ученый
пришел к выводу, что пароход
погиб в связи с незнанием эки-
пажем научных причин и усло-
вий взрыва нефти. Очерк закан-
чивается словами: «Страх есть
не что иное, как лишение помо-
щи от рассудка». Второй мате-

риал размещен в историческом
отделе под заголовком «Из мор-
ской старины». В нем рассказа-
но несколько случаев из взаимо-
отношений русского флота с
иностранными судами и кораб-
лями. В частности, один из слу-
чаев касается Крымской войны.
Находившийся там английский
флот был почти весь выброшен
на балаклавские скалы, большая
часть кораблей с экипажами по-
гибли. В сборнике «ЭПРОН» им
также напечатан очерк под за-
главием «Описание исполненно-
го в 1741 г. подъема испанского
галлио «Тохо», затопленного в
заливе Виго 10 октября 1702 г.»
и другие. В 1936 г. Крылов уча-
ствует в инженерных разработ-
ках по строительству Володар-
ского моста в Ленинграде. За вы-
дающиеся научные достижения
в 1939 г. Алексею Николаевичу
присвоено звание Заслуженный
деятель науки, его наградили ор-
деном Ленина. Советская власть
ценила людей по заслугам, а не
по преданности режиму, как в
наши дни. 

В 1941 г. академику присужде-

на высшая награда Родины за
ученые труды – Сталинская пре-
мия I степени, в июле 1943 г. – за
большой вклад в создание и
строительство современных ко-
раблей, крупнейшие заслуги в
деле подготовки высококвали-
фицированных специалистов
для Военно-Морского флота А.
Крылову присвоено звание Ге-
роя Социалистического Труда с
вручением ордена Ленина и ме-
дали «Серп и Молот». В годы
борьбы с фашизмом академик
жил и работал в Казани. Не-
смотря на возраст и болезни,
продолжал трудиться, внося не-
посильный вклад в разгром вра-
га. В 1943–1945 гг. напечатал ряд
очерков о П.Л. Чебышеве, С.О.
Макарове и других выдающихся
людях СССР-России. 26 сентяб-
ря 1943 г. состоялось заседание
Академии наук СССР совместно
с Народным комиссариатом
ВМФ, посвященное чествова-
нию А.Н. Крылова в связи с его
восьмидесятилетием. Его по-
здравили не только ученые, но и
многие трудовые коллективы
страны, а также зарубежная на-
учная элита. 

Выдающийся ученый скон-
чался 26 октября 1945 г. С целью
увековечивания памяти Совет
народных комиссаров СССР
присвоил его имя Академии ко-
раблестроения и вооружения, в
которой академик учился и пре-
подавал. Была установлена сти-
пендия академика А.Н. Крыло-
ва в морских и других научно-
учебных заведениях. Его на-
учные труды актуальны и в на-
ши дни. В своем последнем вы-
ступлении А.Н. Крылов сказал:
«Я отдал флоту 65 лет своей
жизни, и если бы я располагал
еще такой же жизнью, то я ее от-
дал бы до конца любимому мор-
скому делу». После развала
СССР в 1991 г. наш некогда мо-
гучий флот СССР потерпел кру-
шение в разы больше, чем в хо-
де Цусимского сражения. Ныне
флот России возрождается. Хо-
чется верить, что российский
Военно-Морской флот займет
достойное место среди флотов
ведущих морских держав мира,
как в годы Советского Союза. 

Василий ПОПОВИЧ, 
контр-адмирал, профессор

СВОБОДА ОДНА НА ВСЕХ
Ученый, публицист-аналитик,

блогер и общественный деятель
Борис Кагарлицкий (в прошлом
году объявленный иноагентом, в
соответствии с новым россий-
ским законом, а после ареста
внесенный в «список экстреми-
стов и террористов») – пожалуй,
первый среди известных рос-
сийских левых интеллектуалов,
коммунистов и социалистов,
оказавшийся в тюрьме за по-
следнее время. 

Борис Кагарлицкий – не член
КПРФ, у него были и остаются раз-
ногласия с Коммунистической пар-
тией Российской Федерации. В со-
ветские времена он примыкал к
движению «молодых демократиче-
ских коммунистов» и был левым
диссидентом. Но он всегда пози-
ционировал себя как марксист и
коммунист по убеждениям. Он –
известный во всем мире левый
мыслитель, автор десятков книг,
переведенных на множество язы-
ков, человек, лично знавший таких
столпов неомарксизма, как Имма-
нуил Валлерстайн и Самир Амин.
Он был учредителем и директором
Института проблем глобализации
(институт внесен в реестр иноаген-
тов и прекратил существование),
он – редактор журнала «Левая по-
литика» и интернет-журнала «Раб-
кор» (существуют и одноименный
ютуб-канал и телеграм-канал). 

Имея теоретические расхожде-
ния с КПРФ, Б. Кагарлицкий под-
держивал на выборах «красного гу-
бернатора», члена КПРФ Сергея
Левченко, а затем выступал в под-
держку его арестованного сына –
Андрея Левченко, рассматривая
его уголовное преступление как
месть за политическую деятель-
ность отца. 

В 2021 году Минюст внес Инсти-
тут Кагарлицкого в реестр «иноа-
гентов» за связь с Фондом имени
Розы Люксембург, созданным не-
мецкими левыми (несмотря на то,
что немецкие левые из «Ди Линке»
всегда были друзьями России и вы-
ступали против НАТО и США). Ре-
дакцию «Рабкора» выселили из ее
помещения, а на Рен-ТВ «прошел»
ряд материалов, где Кагарлицкого
вкупе с Рашкиным и Удальцовым
обливали грязью. Досталось и Ро-
зе Люксембург – легендарной ге-
роине рабочего движения, зверски
убитой немецкими фашистами в
1919 году. (Между прочим, ее имя
носят улицы в Москве, в городах
Московской и Ленинградской
областей, в Твери, в Астрахани, Ве-
ликом Новгороде, Иркутске, Том-
ске, в Саратове, даже в Донецке, в
других городах России.) Впрочем,
«двоечники» с Рен-ТВ, скорее все-
го, и этого не знали – Кагарлицкий
с иронией замечал потом, что, су-
дя по их высказываниям, журнали-
сты считали Розу Люксембург…
ныне здравствующей директрисой
фонда из ФРГ!

В том же 2021 году Кагарлицкого
арестовали на несколько суток за
призыв участвовать в объявленных
КПРФ протестах против фальсифи-
каций результатов выборов. Об
этом писал председатель КПРФ
Г.А. Зюганов в открытом письме к
президенту РФ, называя Кагарлиц-
кого «известным ученым и обще-
ственным деятелем».

25 июля с.г. Борис Юльевич Ка-
гарлицкий был задержан в Москве
представителями ФСБ России и
отправлен в Сыктывкар (Республи-
ка Коми), где местными «чекиста-
ми» против него было возбуждено
уголовное дело по обвинению в
«оправдании терроризма с исполь-
зованием интернета». По решению
Сыктывкарского суда он был аре-
стован до 23 сентября, ведется
следствие. Дознаватели усмотре-
ли «оправдание терроризма» в те-
леграм-посте Кагарлицкого годо-
вой давности, где ученый анализи-
рует военные и экономические по-
следствия бомбардировки Крым-
ского моста. Мы не можем обсуж-
дать формулировки, решения по
которым будет выносить суд, но
должны заметить, что эта инкрими-
нация вызвала настоящее недо-
умение среди всех знакомых Бори-
са Юльевича, которые его знают
как потомственного интеллигента
(его отец – Юлий Кагарлицкий был
известным переводчиком с англий-
ского, литературоведом, доктором
наук), как человека высококультур-
ного, знающего около десятка язы-
ков, спокойного, подчеркнуто веж-
ливого. Профессор Кагарлицкий
бесконечно далек от каких-то экс-
тремистских группировок. 

Сразу же в интернете появилась
петиция, требующая освобожде-
ния Кагарлицкого. Она собрала уже
много тысяч подписей. Канал «Раб-
кор» объявил кампанию поддерж-
ки. Высказались левые блогеры и
журналисты, представители левых
групп. Среди них, например, из-
вестный ополченец Донбасса, член
КПРФ Бенес Айо (его называют
«черным Лениным», так как он – на-
половину русский, наполовину
угандиец – коммунист, воевавший
в Палестине, а потом на Донбассе
и в СВО). В соцсетях он так пишет
об аресте левого ученого: «това-
рищ Кагарлицкий просто дико пу-
гает… российский буржуазный
правящий класс, поскольку на фо-
не глубочайших социально-эконо-
мических проблем... становятся
всё более популярными левые ком-
мунистические идеи...» Далее то-
варищ Бенес заявляет: «Отмечу,
что Борис Юльевич... несправедли-
во критикует руководство КПРФ.
Однако он тесно сотрудничает с
коммунистической молодежью, ко-
торая с упоением читает его книги.
Кстати, на выборах в Госдуму VIII
созыва Кагарлицкий участвовал в
команде Сергея Левченко, который
возглавлял список от КПРФ в ре-
гиональной группе». 

Лидер «Левого Фронта» Сергей
Удальцов и широко известный ис-
торик Е.Ю. Спицын на страницах

«Советской России» также вырази-
ли свое недоумение и протест.
Удальцов заявил, что это или
«инерция репрессивной машины»,
«или это осознанные действия,
чтобы послать сигналы слоям об-
щества: тем же «рассерженным
патриотам», левым силам, комму-
нистам, чтобы не дергались перед
президентскими выборами». Е.Ю.
Спицын предположил, что это
месть региональных спецслужб,
ибо в Республике Коми еще недав-
но были массовые протестные вы-
ступления, и Кагарлицкий при-
езжал и принимал в них участие. 

Схожую версию выдвинул по-
пулярный блогер, публицист Мак-
сим Шевченко: «Это просто рас-
права с одним из самых ярких по-
литических мыслителей современ-
ной России, и очевидно, что это
месть за его острый ум, за его не-
предвзятую позицию и за его кри-
тический марксистский анализ. Я
не вижу ни малейших оснований
для ареста Кагарлицкого и такого
экстренного этапирования его в
Сыктывкар». 

В соцсетях выступил с поддерж-
кой Кагарлицкого и региональный
лидер КПРФ Олег Михайлов. Он
сообщил, что он с товарищами по-
сетил Бориса Юльевича в тюрьме;
он бодр, настроен на борьбу, и они
собираются помогать ему. Кстати,
оказалось, что Кагарлицкий сидит
в одной камере с помощником де-
путата Михайлова. 

Арестом левого ученого возму-
щены и другие региональные орга-
низации КПРФ. Сайт Астраханско-
го областного отделения КПРФ
опубликовал статью А. Токарева
«За нашу и вашу свободу!», где го-
ворится: «Левый интеллектуал, ши-
роко известный не только в России,
но и за ее пределами, автор не-
скольких книг и тысяч статей марк-
систской направленности, веду-
щий канала «Рабкор», предостав-
ляющего свою площадку полити-
кам и общественным деятелям са-
мых разных взглядов, оказался за
решеткой по надуманным обвине-
ниям....» Нельзя не согласиться со
словами товарища Токарева: «Сво-
бода одна на всех: левых, правых,
красных и белых. Солидарность с
несправедливо осужденными, по-
павшими в репрессивные жернова,
– это и есть борьба за свободу, без
которой невозможно... сделать
пресловутый «левый поворот».

Протест против ареста Бориса
Кагарлицкого выразили «Левый
Фронт», российские комсомольцы
(30 июля они провели в Москве
одиночные пикеты), организация
«коммунистов-интернационали-
стов» и многие, многие другие.

Интересно, что резонанс на это
«дело» не ограничился левым
флангом. В защиту Кагарлицкого
выступили в России и те, кто очень
далек от левых взглядов (во всяком
случае, лучшие из них!). «Клуб рас-
серженных патриотов» (сторонни-
ки Игоря Стрелкова) неожиданно
заявил: «Солидарность Кагарлиц-
кому! Несмотря на различия в по-
литических позициях, мы считаем
дело политически мотивирован-
ным точно так же, как и дело в от-
ношении Игоря Ивановича Стрел-
кова». Еще более неожиданной
оказалась реакция лоялистских
экспертов. Бывший вице-спикер
Московской городской думы, жур-
налист, сторонник партии власти
Андрей Медведев рассуждает в ТГ:
«Когда мы пишем, что ударами
БПЛА по нашим городам противник
пытается создать ощущение сла-
бости власти, потому что такова
концепция гибридной войны НАТО,
это оправдание или нет?» Андрей
Медведев поднял важный вопрос.
Если Кагарлицкий будет осужден,
то ни один эксперт и политолог, да-
же сторонник СВО и Путина, не мо-
гут быть уверенными, что их не
«привлекут» за простой политоло-
гический анализ, который кое-кому
покажется «оправданием терро-
ризма». 

Политолог Сергей Марков, также
известный провластными симпа-
тиями, назвал арест левого активи-
ста «грубой ошибкой»: «Борис Ка-
гарлицкий сегодня, наверное, са-
мый влиятельный российский...
эксперт левого лагеря в мире. Он
«втусован» в огромное междуна-
родное левое социалистическое
движение уже лет 40. И выражает
он во многом позицию этого лево-
го международного социалистиче-
ского движения. Его нужно не в
тюрьму сажать, а активно работать
администрации президента с ним
и с сотнями левых политиков в ми-
ре через него. Отстаньте от Кагар-
лицкого! Не допускайте грубой по-
литической ошибки. Если его вдруг
посадят, то это будет огромный
вред России в мире».

Маркова поддержал политтехно-
лог Констатин Калачев: «Борис Ка-
гарлицкий действительно уважае-
мый человек в мировом левом дви-
жении, он пропагандист идей со-
циализма, и на протяжении уже ми-
нимум 40 лет его знают как пропа-
гандиста идей социализма. Во-
обще, любая политическая дея-
тельность, любая критическая
мысль воспринимается сейчас как
крамола и как экстремизм, на са-
мом деле это всё очень печально.
Потому что мне крайне сложно
представить себе Кагарлицкого в
роли врага общества, в роли тер-
рориста, экстремиста, преступни-
ка. Как по мне, это зачистка поли-
тического поля слева и справа...
подобные действия не добавляют
плюсов имиджу России, тем более
что левые во всем мире в той или
иной степени России всегда сим-
патизировали… 

Это мнение разделяет и полито-
лог Борис Межуев, известный спе-
циалист в области американисти-
ки, хорошо разбирающийся в поли-
тике разных крыльев Демпартии
США: «Возникает ощущение, что
это просто сознательное вреди-
тельство. И это когда Роберт Кен-

неди-младший выступил за нала-
живание отношений с Россией…
Эти левые круги Демократической
партии в лице Кеннеди-младшего
обозначают свой более умеренный
в отношении России курс». 

Вообще, прогнозы Межуева, Ка-
лачева и Маркова развитие собы-
тий полностью подтвердило. Меж-
дународная общественность, осо-
бенно левая, отозвалась на арест
Кагарлицкого резко негативно. Для
России, в то время, когда важна
любая международная поддержка,
это не очень хорошая новость. 

Американские журнал Nation и
интернет-журнал Jacobin, орган
«Демократических социалистов
Америки» (DSA), а также фракции
Демократической партии США (то
есть те самые круги, которые, по
словам Межуева, подумывали о
нормализации отношений между
США и Россией), опубликовали за-
явления, осуждающие российские
власти и призывающие к освобож-
дению «российского марксиста и
социалиста Бориса Кагарлицкого». 

Еще хуже положение во Фран-
ции. Лидер современных француз-
ских левых Жан-Люк Меланшон,
который занял третье место на по-
следних президентских выборах
(за ним – миллионы французов!)
написал на своей странице в Твит-
тере: «Солидарность с Борисом
Кагарлицким!.. задержанным и
арестованным судом по гротескно-
му обвинению в оправдании терро-
ризма! Я призываю к его освобож-
дению». 

Так говорит Меланшон, который
требует выхода Франции из НАТО,
призывает прекратить вооружен-
ную помощь Украине, выступает
против вступления Украины в НАТО
и в Евросоюз и самое главное, под-
держивая общеевропейский со-
временный курс, он в чем-то пони-
мает и руководство России. На
следующий день после начала СВО
Меланшон заявил: «Я – единствен-
ный, кто с 2014 года говорит: если
вы попытаетесь поставить НАТО на
границе России, у вас будет круп-
ный инцидент, лучше хорошо поду-
майте». 

Нужно ли было отталкивать
французских разумных левых – на-
ших потенциальных союзников – в
сегодняшней, трудной для России,
международной ситуации?.. 

Партия европейских левых
(включает в себя около 20-ти левых
движений и партий Еворосоюза)
выпустила петицию, которую раз-
местили на своем сайте немецкие
«Ди Линке». Там говорится: «Мы в
ярости, что дело дошло до того, что
ведущий академический ученый
оказывается в тюрьме за то, что на-
зывает вещи такими, какие они
есть... Это случай преследования
интеллектуала за свободу слова.
Мы призываем к освобождению
Кагарлицкого... известие об аресте
Кагарлицкого вызвало гнев и со-
чувствие у широкого круга активи-
стов...» 

А ведь между прочим, «Ди Лин-
ке» тоже всегда последовательно
выступают против русофобского
курса правых партий Германии,
против затягивания украинского
кризиса. Депутат бундестага от Ле-
вой парти Сара Вагенкнехт еще
осенью 2022 года заявляла, что не
нужно «выкручивать руки» России в
«вопросе Крыма»: «Россияне дер-
жали свой Черноморский флот в
Крыму десятилетиями, они не от-
дадут его. Нужно ли жертвовать де-
сятками тысяч, может быть, сотня-
ми тысяч жизней ради совершенно
нереальной цели?» Она же заяви-
ла: «Европа не заинтересована в
дальнейшей эскалации войны, и
мы должны ясно дать это понять
Зеленскому». 

В поддержку Бориса Кагарлиц-
кого выступил ряд финских обще-
ственных деятелей. Среди них про-
фессор философии Университета
Хельсинки Томас Валлгрен, быв-
ший министр иностранных дел
Эркки Туомиоя, директор «Союза
за мир» Лаура Лодениус, писатель
и активист Марко Улвила и пред-
ставитель финского отделения
«Женщины за мир» Улла Клетцер.
Они заявляют: «Обвинение в
«оправдании терроризма», выдви-
нутое против одного из самых от-
кровенных сторонников сотрудни-
чества между всеми общественны-
ми движениями и всеми людьми на
Востоке и Западе, Юге и Севере,
подрывает общие усилия по обес-
печению мира во всем мире». 

Надо ли добавлять, что такие
финские организации, как «Союз за
мир» и «Женщины за мир», не в
восторге от идеи членства Финлян-
дии в НАТО, и они могли бы быть
партнерами российских антинатов-
ских организаций… если бы у нас
не арестовывали левых критиков
НАТО и западного капитализма? 

Свою солидарность с Борисом
Кагарлицким выразили также бра-
зильские коммунисты и социали-
сты из партии EmancipaНЛo Socia-
lista (Бразилия, кстати, – член
БРИКС, наш союзник!). Бразиль-
ские левые заявляют: «Арест Бо-
риса Кагарлицкого – это попытка
заставить замолчать оппозицию
левого толка и увековечить планы
российского капитализма против
рабочего класса. Мы должны тре-
бовать его освобождения в сред-
ствах массовой информации, в
профсоюзах, в партиях и органи-
зациях в целом. Наша сила в со-
лидарности! Мы начали междуна-
родную кампанию по сбору
средств для оказания помощи и
поддержки Борису Кагарлицкому.
Мы призываем все социалистиче-
ские движения не только России,
но и мира проявить солидар-
ность». 

Такова реакция на арест Бориса
Кагарлицкого. Это реакция, объ-
единившая россиян, европейцев,
латиноамериканцев, левых, пра-
вых, центристов. 

Рустем ВАХИТОВ

Все наши требования
проигнорированы...

Ассоциация «Сила фермеров» обвинила
правительство Молдавии в игнорировании
требований сельхозпроизводителей. Вчера
они заявили, что возобновляют акции про-
теста. 

Напомним, аграрии, протестующие с начала
лета по всей Молдавии, в июле временно при-
остановили акцию до 1 августа. Такое решение
было принято в связи с тем, что необходимо со-
брать первую часть урожая. Они предупреди-
ли, что остаются в «активном наступлении», и
после этого протест продолжится. «Мы наблю-
даем грубую безответственность со стороны
компетентных органов, которые демонстра-
тивно игнорируют интересы малых и средних
сельхозпроизводителей и уклоняются от вы-
полнения собственных обещаний. Уже более 40
дней в коридорах различных министерств то-
мится проект Положения о выделении ком-
пенсации за пшеницу и ячмень и раздаче ди-
зельного топлива из Румынии. Насколько мы
видим, заседание правительства на этой неделе
даже не запланировано, что означает продол-
жение затягивания процесса утверждения до-
кументов о поддержке аграриев», – подчерки-
вается в пресс-релизе.

Среди требований сельхозпроизводителей
значится немедленная организация встречи
с премьер-министром Дорином Речаном и
безотлагательное утверждение Положений о
распределении компенсаций за пшеницу и
ячмень, а также распределение дизельного
топлива, поступившего из Румынии. Помимо
этого, они ждут от правительства создания на
летне-осенний период специальных тамо-
женных коридоров для экспорта отечествен-

ных зерновых и масличных культур. Также
аграрии просят о введении до конца текуще-
го года моратория на выплаты долгов по зай-
мам с запретом принудительного исполнения
облигаций и возбуждения дела о несостоя-
тельности.

«Если наши просьбы снова будут проигно-
рированы, с 14 августа мы блокируем основные
дороги республики», – предупредили в Ассо-
циации.

Напомним, молдавские фермеры остались
недовольны тем, как прошли их предыдущие
переговоры с премьер-министром Дорином
Речаном, президентом Майей Санду и спике-
ром парламента Игорем Гросу. По словам аг-
рариев, на них звучали пустые обещания – и
никакой конкретики. Ассоциация предложила
властям через Комиссию по чрезвычайным си-
туациям срочно выдать деньги из Резервного
фонда. Однако этот сценарий правительство
отклонило, как и просьбу на введение времен-
ного моратория на ввоз зерна с Украины. По
мнению представителей аграрной отрасли
Молдавии, происходящее сейчас – это заранее
продуманные и скоординированные действия,
направленные на банкротство мелких и сред-
них фермеров и насильственный захват сель-
скохозяйственных земель, которыми они пока
распоряжаются.

«Несколько транснациональных компаний
удерживают цены на пшеницу и ячмень в Мол-
давии на самом низком уровне в регионе. В то
же время кредиторы, пользуясь крайне низки-
ми ценами на сырье, преследуют фермеров и
требуют немедленной выплаты задолженно-
стей», – констатируют в ассоциации «Сила
фермеров». 

В Молдавии фермеры «наезжают» на власть

Реакция на арест Бориса Кагарлицкого

Германская авиакомпа-
ния Deutsche Lufthansa AG
заключила соглашение с
профсоюзом о повышении
зарплат пилотов и улучшении
условий их труда спустя поч-
ти год после начала забасто-
вок.

q q q 
Президент Эквадора Гиль-

ермо Лассо объявил о введе-
нии режима ЧС на два месяца
из-за убийства кандидата на
пост главы государства Фер-
нандо Вильявисенсьо. 

q q q 
Захватившие власть в Ниге-

ре военные заявили замгос-
секретарю США Виктории Ну-
ланд, что убьют смещенного
президента Мохамеда Базу-
ма, если соседние страны
предпримут попытку военной
интервенции. 

q q q 
Лок сабха (нижняя палата

парламента Индии) отклони-
ла инициированный оппози-
цией вотум недоверия пра-
вительству премьера На-
рендры Моди. Оппозиция
инициировала вотум недове-
рия из-за столкновения меж-
ду представителями разных
народностей в штате Мани-
пур, из-за чего погибло бо-
лее 150 человек.

q q q 
В польском городе Люблин
на востоке страны эвакуиро-
вали 14 тыс. человек после
обнаружения неразорвавших-
ся бомб времен Второй миро-
вой войны.

Коротко

Правительство ФРГ рас-
сматривает возможность пере-
дачи Украине авиационных
крылатых ракет Taurus при
условии, что в них внесут моди-
фикации для сокращения ра-
диуса действия, сообщает
агентство EFE. 

В сообщении отмечается,
что, по информации немецких
журналистов, в настоящее вре-
мя представители Минобороны
ФРГ проводят совещания с
производителями ракет данно-
го типа, чтобы обсудить во-
прос, возможно ли перепро-
граммировать Taurus. Речь
идет о внесении таких измене-
ний, которые бы не позволили
применять ракеты на дальних
дистанциях. В Берлине пола-
гают, что таким образом смогут
гарантировать, что Киев не бу-
дет применять Taurus против
объектов на российской терри-
тории. 

По данным немецких СМИ, в
производящей ракеты компа-
нии Taurus Systems полагают,
что внести такие модифика-
ции технически возможно, од-
нако это займет несколько не-
дель. Накануне немецкие СМИ
сообщали, что власти ФРГ
вскоре могут сделать заявле-
ние о передаче Украине авиа-
ционных крылатых ракет Tau-
rus с дальностью полета более
500 км. 

«Как стало известно из кру-
гов Социал-демократической
партии Германии (СДПГ), фе-
деральное правительство хо-
тело бы в скором времени
объявить о поставках Украине
крылатых ракет Taurus. В на-
стоящий момент офис канцле-
ра ФРГ работает над вопро-
сом с США – важнейшим парт-
нером Германии и самым
значимым сторонником
Украины», – информировало
издание t-online.

По данным t-online, ВВС ФРГ
уже дали добро на передачу ра-
кет. В то же время ряд источни-
ков в СПДГ подтвердил, что
Германия желает направлять
Украине новые системы воору-
жения лишь при координации с
США. В связи с этим издание
напоминает, что ранее Вашинг-
тон не удовлетворял запросы
Украины на поставки тактиче-
ских баллистических ракет
ATACMS.

Председатель ОБСЕ:
Конфликт в Украине

надо завершать
Действующий председатель

Организации по безопасности
и сотрудничеству в Европе
(ОБСЕ), министр иностранных
дел Северной Македонии Буяр
Османи заявил о негативном
влиянии конфликта на Украине
на коллективную безопасность,
выступает за его скорейшее
завершение. «Весь регион
ОБСЕ проходит через очень
сложный период и неизвест-
ность, поэтому эта война долж-
на завершиться», – сказал Ос-
мани. По его словам, этот кон-
фликт повлиял «на нашу кол-
лективную безопасность», и как
только он закончится, «мы смо-
жем установить еще более
близкое сотрудничество и пре-
доставить региональные ответ-
ные меры».

ФРГ передает
Украине ракеты

Taurus

«Академик Алексей Крылов» 
продолжает научную вахту
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АЛЕКСАНДР МАКЕДОНСКИЙ Знаме-
нитый левша-завоеватель сумел из-
влечь из леворукости практическую 
пользу. Он создал отряд численно-
стью 700 человек, где все воины были 
левшами. В решающий момент сра-
жения отряд наносил удар там, где 
противник его не ждал. У Александра 
Македонского была и еще одна не-
обычная особенность – гетерохромия. 
Один глаз полководца был карий, а 
другой голубой.

ЛЕОНАРДО ДА ВИНЧИ Долгое время 
Леонардо да Винчи считали левшой. 
Однако в 2019 году итальянские ис-
следователи пришли к выводу, что 
рожденный леворуким художник 
еще в раннем детстве был переучен. 
Впоследствии великий представи-
тель эпохи Возрождения стал амби-
декстром – человеком, которому не 
присуще выделение ведущей руки. 
Он отлично писал как правой, так и 
левой, а кроме того, владел навыком 
«зеркального»  письма – справа на-
лево.

АНДЖЕЛИНА ДЖОЛИ Леворукость не 
мешает Анджелине Джоли успешно 
сниматься в кино и заботиться о се-
мье. Правда, иногда, чтобы создать 
комфортные для актрисы условия ра-
боты, съемочной группе приходится 
изрядно потрудиться. Так, во время 
съемок фильма «Лара  Крофт: Расхи-
тительница гробниц» для нее изгото-
вили специальные пистолеты для лев-
шей. Иначе Джоли не могла быстро, 
как того требовала роль, перезаря-
жать оружие в кадре.

АЛЬБЕРТ ЭЙНШТЕЙН Бытует мнение, 
что левшам сложнее дается обучение. 
С этим утверждением согласились 
бы все учителя маленького Альберта 
Эйнштейна. В школе будущему ге-
нию с трудом давались даже элемен-
тарные арифметические примеры. 
Однако это не помешало ему в буду-
щем получить Нобелевскую премию и 
стать одним из величайших физиков в 
истории.

ЧАРЛИ ЧАПЛИН Легендарный актер 
немого кино тоже был левшой. Его 
страстью была игра на скрипке, но 
играть он мог только левой рукой. Что-
бы наслаждаться любимым занятием, 
звездному левше приходилось пере-
тягивать струны на инструменте в об-
ратном порядке.

ДИЕГО МАРАДОНА Знаменитый ар-
гентинский футболист, скончавший-
ся в конце 2020 года, за свою спортив-
ную карьеру забил 345 голов, причем 
всего три из них правой ногой. Осо-
бенность сделала Марадону опасным 
соперником, так как отразить удар, 
сделанный левой ногой, – задача не 
из простых.

13 августа отмечает-
ся Всемирный день 
левшей, созданный 
по инициативе Клуба 
левшей Великобрита-
нии в 1992 году. Ле-
воруких людей всегда 
окружали различные 
мифы, порой диаме-
трально противопо-
ложные суждения.

Право-лево
13 августа – неофициаль-

ный День левши. Хотя бы по-
тому, что на Руси, к примеру, 
к леворуким относились не-
гативно, считали неполно-
ценными, Петр I так прямо и 
указывал, что: «Понеже Бог 
шельму метит», запрещал 
даже выступать в суде сви-
детелями. В советское вре-
мя подобного не было, но 
«переучивали» – отменили 
только в 1985 г. 

Целью отмечания Дня 
левши и есть привлечение 
внимания к людям, чаще 
пользующимся левой ру-
кой – ведь их на планете, как 
минимум, 10%.  

Определить, правда, кто 
это: правша или левша – до 
6 лет сложно (больший про-
цент леворуких среди близ-
нецов), но можно. Например, 
предложить ребенку сложить 
руки «в замок»: у левшей 
сверху окажется большой 
палец левой руки.  Или сло-
жить на уровне груди: у лев-
шей кисть левой руки тоже 
ляжет сверху на правое пле-
чо. Левша предпочтительно 
пользуется левой рукой или 
ногой, однако рука, исполь-
зуемая для письма, не явля-
ется точным индикатором – 
множество левшей пишут 
правой рукой, левую исполь-
зуя для большинства других 
задач.

  Вообще же у челове-
ка два полушария головно-
го мозга, между которыми 
определенная специали-
зация,  и свыше 90% функ-
ций они контролируют пе-
рекрестно: левое – правую 
часть тела, правое  – левую. 
У правшей доминирует ле-
вое, оно последовательно 
обрабатывает информацию, 
служит для смыслового вос-
приятия и воспроизведения 
речи, письма, счета, логиче-
ского, аналитического, аб-
страктного мышления, са-
мосознания, положительных 
эмоций. А правое предна-
значено для пространствен-
но-зрительных, эмоцио-
нальных функций: интуи-
ции, музыки, ситуационного 
мышления, распознавания 
предметов по запаху, цвету, 
зрительному восприятию, 
информацию оно восприни-
мает одномоментно. Однако 
у левшей именно оно – пра-
вое, более развито, являет-
ся доминирующим: они бо-
лее впечатлительны, возбу-
димы, подвержены эмоцио-
нальным всплескам и резкой 
смене настроений; у многих, 
особенно мужчин, снижен 
уровень самоконтроля, лев-
ша заводится с полоборота, 
легко впадает в гнев.

У сильного правши жест-
кие связи между полушари-
ями как бы оставляют мало 
шансов на свободу творче-
ства, разнообразие, а вот у 
левши связи не столь жест-
кие, почему информация в 
коре головного мозга может 
обрабатываться медленнее.  

Среди левшей много ту-
годумов, хотя результаты 
этих длительных размыш-
лений могут быть очень не-
стандартными, оригиналь-
ными: если предложить лев-
ше и правше одну и ту же за-
дачу – первый почти всегда 
найдет несколько способов 
решения.  

На фоне «эмоционально-
го окраса», среди них мно-
го людей искусства, творче-
ства, математики, спортсме-
нов (в таких видах спорта, 
как бокс, фехтование, тен-
нис – левши проявляют свою 
специфическую тактику и 
создают немало проблем 
для соперников). Уровень IQ 
левшей заметно выше; чаще 
(53% против 38%) они стано-
вятся высококвалифициро-
ванными специалистами, и 
каждый пятый выдающийся 
человек – левша. 

Остается только назвать 
некоторых – далеко не всех, 
никакого места в газете не 
хватит…

Геннадий ТУРЕЦКИЙ
(Я не медик, 

не экстрасенс, но узнал. 
Любопытствуйте!)

Галерея 
видных 

Исторические 
личности

Александр Македон-
ский, Тиберий, Гай Юлий 
Цезарь, Наполеон Бона-
парт, Авраам Линкольн, 
Жанна Д’Арк, Карл Вели-
кий, Отто Бисмарк, Бен-
джамин Франклин, Георг 
IV, Махатма Ганди, Уинстон 
Черчилль, королева Вик-
тория, королева Елизаве-
та II. Президенты: Гарри 
Трумэн, Джеральд Форд, 
Рональд Рейган, Джордж 
Буш Старший, Джордж 
Буш Младший, Билл Клин-
тон, Барак Обама, Колин 
Пауэлл, Альберт Гор, Фи-
дель Кастро, Уго Чавес, 
Биньямин Нетаньяху. 

Люди науки,  
развития

Альберт Эйнштейн, Иса-
ак Ньютон, Никола Тесла, 
Иван Павлов (физиолог), 
Генри Форд, Билл Гейтс. 
Рокфеллеры, Гарри Каспа-
ров, Эрнё Рубик, Нил Арм-
стронг (космонавт). 

Люди искусства, 
творчества

Леонардо да Винчи, Ми-
келанджело, Рафаэль, Пи-
тер Пауль Рубенс, Анри 
Тулуз-Лотрек, Пабло Пи-
кассо, Альбрехт Дюрер, 
Огюст Роден, Амаяк Ако-
пян (фокусник).

Писатели, поэты, 
философы

Аристотель, Фридрих 
Ницше, Франц Кафка, 
Ганс Христиан Андерсен, 
Александр Пушкин, Лев 
Толстой, Владимир Даль, 
Льюис Кэрролл, Герберт 
Уэллс, Марк Твен, Николай 
Лесков (автор «Левши»), 
Владимир Маяковский.

Музыканты
Никколо Паганини, Люд-

виг ван Бетховен, Вольф-
ганг Амадей Моцарт, Фре-
дерик Шопен, Роберт Шу-
ман, Сергей Рахманинов, 
Сергей Прокофьев, Вадим 
Репин, Энрико Карузо, Пол 
Маккартни, Ринго Старр, 
Дэвид Боуи, Боб Дилан, 
Джимми Хендрикс, Курт 
Кобейн, Стинг, Фил Кол-
линз, Рики Мартин, Мирей 
Матье, Селин Дион.

Актеры
Чарли Чаплин, Том Круз, 

Роберт де Ниро, Брюс 
Уил лис, Роберт Редфорд, 
Сильвестр Сталлоне, Брюс 
Бокслейтнер, Джим Кер-
ри, Дэвид Духовны, Мик-
ки Рурк, Брэд Питт, Киану 
Ривз, Пирс Броснан, Хью 
Джекман, Билл Мюррей, 
Оуэн Уилсон, Тиль Швай-
гер, Джейсон Стэтхэм, Га-
спар Ульель, Бен Стиллер, 
Мэттью Пери, Джош Хол-
лоуэй и др.

Эталоны красоты 
в кино

 Грета Гарбо, Мэрилин 
Монро, Анджелина Джоли, 
Милла Йовович, Николь 
Кидман, Джулия Робертс, 
Дрю Берримор, Кейт Хад-
сон, Дениз Ричардс, Деми 
Мур, Джулианна Мур, Лиза 
Кудроу, Скарлетт Йоханс-
сон, Джессика Альба, се-
стры-близнецы Мэри-Кейт 
и Эшли Олсен, Сара Джес-
сика Паркер.

Спортсмены
 Футболисты: Диего Ма-

радона, Лионель Месси, 
Бобби Чарльтон, Ференц 
Пушкаш, Хенто, Марио 
Кемпес, Ривалдо, Роберто 
Карлос, Христо Стоичков, 
Олег Блохин, Михаил Мес-
хи. Боксер Ласло Папп. 
Теннисисты: Джон Макин-
рой, Джимми Коннорс, Ра-
фаэль Надаль, Мартина 
Навратилова, Моника Се-
леш. Хоккеисты: Анатолий 
Фирсов, Вячеслав Стар-
шинов, Борис Майоров, 
Владимир Петров, Алек-
сандр Овечкин, Никита Гу-
сев. И т.д., и т.п.

Вот такие они – лев-
ши. Согласитесь, неор-
динарны.

Геннадий ТУРЕЦКИЙ

Утверждают, что на планете живет около 700 миллионов левшей.

ДЕНЬ ЛЕВШИ

Из повести Николая Лескова «Левша»

Как аглицкую блоху
в Туле на подковы ставили

Вынесли из-за печки шкатулку, сня-
ли с нее суконный покров, открыли 
золотую табакерку и бриллиантовый 
орех, – а в нем блоха лежит…

…мелкоскоп был подан, и государь 
взял блоху и положил ее под стек-
ло сначала кверху спинкою, потом 
бочком, потом пузичком, – словом ска-
зать, на все стороны ее повернули, а 
видеть нечего. Но государь и тут своей 
веры не потерял, а только  сказал:

– Привести сейчас ко мне сюда это-
го оружейника, который внизу нахо-
дится.

Платов докладывает:
– Его бы приодеть надо – он в чем 

был взят, и теперь очень в злом виде.
А государь отвечает:
– Ничего – ввести как он есть.
Идет в чем был: в опорочках, одна 

штанина в сапоге, другая мотается, 
а озямчик старенький, крючочки не 
застегаются, порастеряны, а шиво-
рот разорван; но ничего, не конфу-
зится.

«Что же такое? – думает. – Если го-
сударю угодно меня видеть, я должен 
идти; а если при мне тугамента нет, 
так я тому не причинен и скажу, отче-
го так дело было».

Как взошел Левша и поклонился, го-
сударь ему сейчас и говорит:

– Что это такое, братец, значит, что 
мы и так и этак смотрели, и под мел-
коскоп клали, а ничего замечательного 
не усматриваем?

А Левша отвечает:
– Так ли вы, ваше величество, изво-

лили смотреть?

Вельможи ему кивают: дескать, не 
так говоришь! А он не понимает, как 
надо по-придворному, с лестью или с 
хитростью, а говорит просто.

И сейчас ему пояснил:
– Мы, – говорит, – вот как клали. – И 

положил блоху под мелкоскоп. – Смо-
три, – говорит, – сам – ничего не видно.

Левша отвечает:
– Этак, ваше величество, ничего и 

невозможно видеть, потому что наша 
работа против такого размера гораздо 
секретнее.

Государь вопросил:
– А как же надо?
– Надо, – говорит, – всего одну ее 

ножку в подробности под весь мел-
коскоп подвести и отдельно смотреть 
на всякую пяточку, которой она сту-
пает.

– Помилуй, скажи, – говорит госу-
дарь, – это уже очень сильно мелко!

– А что же делать, – отвечает Лев-
ша, – если только так нашу работу и 
заметить можно: тогда все и удивление 
окажется.

Положили, как Левша сказал, и госу-
дарь как только глянул в верхнее стекло, 
так весь и просиял – взял Левшу, какой 
он был неубранный и в пыли, неумытый, 
обнял его и поцеловал, а потом обернул-
ся ко всем придворным и сказал:

– Видите, я лучше всех знал, что мои 
русские меня не обманут. Глядите, по-
жалуйста: ведь они, шельмы, аглицкую 
блоху на подковы подковали!

Стали все подходить и смотреть: 
блоха действительно была на все ноги 
подкована на настоящие подковы, а 

Левша доложил, что и это еще не все 
удивительное.

– Если бы, – говорит, – был лучше 
мелкоскоп, который в пять миллио-
нов увеличивает, так вы изволили бы, – 
 говорит, – увидать, что на каждой под-
ковинке мастерово имя выставлено: ка-
кой русский мастер ту подковку делал.

– И твое имя тут есть? – спросил го-
сударь.

– Никак нет, – отвечает Левша, – мо-
его одного и нет.

– Почему же?
– А потому, – говорит, – что я мель-

че этих подковок работал: я гвоздики 
выковывал, которыми подковки заби-
ты, – там уже никакой мелкоскоп взять 
не может.

Государь спросил:
– Где же ваш мелкоскоп, с которым 

вы могли произвести это удивление?
А Левша ответил:
– Мы люди бедные и по бедности 

своей мелкоскопа не имеем, а у нас так 
глаз пристрелявши.

Тут и другие придворные, видя, что 
Левши дело выгорело, начали его це-
ловать...

...государь приказал сейчас же эту 
подкованную нимфозорию уложить и 
отослать назад в Англию – вроде по-
дарка, чтобы там поняли, что нам это 
не удивительно. И велел государь, что-
бы вез блоху особый курьер, который 
на все языки учен, а при нем чтобы и 
Левша находился и чтобы он сам ан-
гличанам мог показать работу и како-
вые у нас в Туле мастера есть…

НАПОЛЕОН БОНАПАРТ
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